

Mai 2024

Numéro 34

Association loi 1901
Maison des associations
Place Jean Marie DAUZIER
19100 Brive-la-Gaillarde
Tél. : 05 55 92 11 83
brive-sikasso.com

Association Brive - Sikasso
Conventionnée avec la ville de Brive-la-Gaillarde
pour conduire le jumelage entre les deux cités.



Dans ce numéro :

<i>Editorial</i>	1
<i>L'Assemblée Générale 2024</i>	2
<i>À Sikasso</i>	3
<i>À Brive</i>	4



À Sikasso, participantes du stage connaissance et respect des règles d'hygiène, au profit de 50 infirmières et sages-femmes. 18 au 20 avril 2024



L'équipe "Artisanat" animée par Annette Saulière présente de nouvelles merveilles maliennes ou burkinabés.

S'ADAPTER

L'année 2023 n'a pu avoir l'éclat, voire la flamboyance, de l'année 2022 qui nous a vu, de concert avec la Ville de Brive, célébrer les 40 ans du jumelage, avec un volume et une qualité de manifestations, aussi remarquées que remarquables et illustrant la vitalité et la force de nos relations.

Année de transition, elle a été, en quelque sorte, le laboratoire de nouvelles pratiques et d'un mode de fonctionnement adapté au contexte géopolitique. Le processus s'avère certes plus long mais notre mode opératoire, éprouvé depuis des décennies, fait de confiance mutuelle, notamment avec Teriya, et de détermination, nous permet de faire vivre le jumelage.

L'idée commune d'élaborer un projet-test avec Sikasso a fait son chemin et celui-ci s'est mué en plusieurs projets, toujours établis sur des besoins identifiés et évalués par les partenaires sikassois, dans les domaines d'intervention qui sont traditionnellement les nôtres.

Notre maître mot est de s'adapter aux réalités qui prévalent désormais.

Pour ce faire, comme je l'affirmais dans l'édito du Tam Tam 33, il ne nous appartient pas de nous immiscer dans la sphère politique, très vigilants que nous sommes à respecter l'un de nos principes fondamentaux, la neutralité, qui a pour corollaire le respect de la souveraineté.

En ces temps incertains, il est encore plus nécessaire d'y veiller absolument.

La volonté de nous accorder est essentielle et elle nous permet de rechercher les accommodements propres à continuer de concevoir et mettre en œuvre des actions de coopération. Nous nous concentrons sur la seule utilité sociale de ces projets et au-delà, évidemment, nous privilégions l'humain et le développement d'une fraternité authentique.



C'est ce qu'exprime le président Léopold Sédar Senghor : "l'orgueil d'être différent ne doit pas empêcher le bonheur d'être ensemble".

Michel Blancher

AGENDA

Forum des Associations
Dimanche 15 septembre
Espace des 3 Provinces

Marché de la Solidarité
Samedi 16 novembre
Place Charles de Gaulle

L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2024



Michel Blancher ouvre l'AG en saluant la présence de Frédéric Soulier, Maire de Brive et président de la CABB, Alexandre Bonnie, conseiller délégué à la jeunesse et aux relations internationales,

Mme Sandrine Berger DG du CH de Brive, Michel da-Cunha, directeur adjoint du CH et maire-adjoint, Mme Sophie Chambon, chef de cabinet du Maire.

Michel Blancher demande à l'Assemblée d'avoir une pensée émue pour Michel Desrameaux, décédé le 6 mai 2023, Pierre Austruit décédé le 22 janvier 2024, Christian Gazeau, décédé le 20 septembre 2023, tous amis de Sikasso et/ou très investis dans les projets de coopération.

Il indique que l'année 2023 n'a pas eu l'éclat de l'année 2022 qui avait vu la Ville de Brive et l'association célébrer les 40 ans du jumelage avec de nombreuses manifestations, à dominante culturelle, et la venue d'une importante délégation sikassoise, signe clair de vitalité et d'attachement.

L'année 2023 a été en quelque sorte le laboratoire de nouvelles pratiques entre Sikasso et Brive, en ce sens qu'elles ont adapté leur mode de fonctionnement au contexte géopolitique qui prévaut entre les deux pays. Le processus est certes plus long mais notre confiance réciproque, étayée par la lettre d'accord du maire de Sikasso du 9 janvier 2024 et une synergie permanente avec le président de Teriya, a facilité l'émergence de projets; mieux, le projet-test, imaginé l'an passé, s'est mué en plusieurs projets qui seront présentés par les vice-présidents.

La présence des deux praticiens de l'hôpital de Sikasso illustre bien la vitalité de la coopération inter hospitalière mais elle va bien au-delà. M Blancher tient à remercier l'ensemble des décisionnaires et des acteurs de la santé, tant à Sikasso qu'à Brive, qui parviennent avec le soutien de la FHF à mener à bien les programmes.

Notre maître-mot c'est de s'adapter tant aux réalités maliennes qu'aux réalités administratives françaises.

Pas toujours simple, mais l'essentiel est de s'accorder et de trouver les accommodements propres à préserver les actions présentant une évidente utilité sociale et à

favoriser la fraternité: travailler ensemble, marcher ensemble et dépasser les divisions.

Invités à cette Assemblée ou membres de l'Association, ont pris la parole :

- le Dr Soumaila Traoré, chef du service de gynécologie-obstétrique et président de la



CME de l'hôpital régional de Sikasso, et Mme Adjaratou Ballo, maîtresse sage-



femme du même hôpital, tous les deux en stage au CH de Brive du 11 mars au 5 avril, dans le cadre du programme de la FHF (voir en page 4).

- Claude Rosenthal, qui est revenu sur la Maison de Soie où il a accueilli Soumaila et Adjaratou pour leur présenter le dispositif de prévention et d'accompagnement des femmes victimes de violences.

- Didier Schmitt qui nous a fait part de son récent séjour à Bamako.

- Franck Vézilier, représentant de la fondation Laerdal, qui a présenté sa fondation et les aides qu'elle réalise pour la formation, particulièrement en gynécologie et pour les soins aux nouveau-nés. Il faut noter que le



docteur Traoré est reparti à Sikasso avec deux mannequins de simulation d'accouchement et des insufflateurs pour bébé que lui a remis Franck Vézilier, ainsi que des dispositifs médicaux offerts par la pharmacie du Boulevard.

Frédéric Soulier clôture cette AG en :

- soulignant la capacité de résilience de l'association,
- partageant le « chemin humaniste tracé par l'association, porteuse d'espérance »,
- se félicitant des rapports d'activités nourris dans les secteurs d'intervention de l'association,



- jugeant le jumelage efficient dans ses causes sociales, éducatives, humaines, sociétales, en prenant en compte la volonté commune de continuer l'engagement de coopération, et qu'en la matière l'association Brive-Sikasso dispose de son plein soutien et de celui de la Ville de Brive,

- reprenant le concept de fraternité en considérant l'association comme un vivier de cette fraternité,

- concluant que l'avenir appartient au peuple malien et qu'il souhaite que les liens forts avec l'Afrique perdurent.



À SIKASSO

ACTUALITÉS

AMINATA GOÏTA RECOMPENSEE



Le docteur Aminata Goïta, qui a dirigé le Centre Santé de Référence de Sikasso (CSRef, que l'on doit maintenant appeler Hôpital de district de Sikasso), de 2018 à 2023, vient de passer le relais au docteur Emilien Diarra.

Avant la fin de son parcours à Sikasso, elle a été récompensée de son action par le prix du « fonctionnaire le plus intègre du Mali »

par l'association néerlandaise et canadienne « Accountability Laba Mali ».

UN POTAGER POUR CAPEMA

Sollicitée par la directrice, Mariam Camara, pour renforcer l'équipement des deux sites qu'elle gère désormais, Brive-Sikasso a validé la construction d'un espace couvert et l'installation de quatre lampadaires solaires à Capema 1 et étudie la possibilité de dupliquer ces aménagements à Capema 2.

En quelques chiffres, Capema c'est 127 enfants accueillis, hébergés et accompagnés, âgés d'1 jour à 13 ans ou plus, dont 47 au centre et 80 dans les familles. 15 personnes assurent l'encadrement.



Capema sait innover et diversifier ses activités ; en témoignent la réalisation d'un potager, à la fois générateur de ressources et moyen de nourrir à moindre coût les enfants et d'une ferme avicole.

Sans oublier que «les enfants grandissent avec l'amour de la terre», comme l'écrit si joliment la directrice, l'attachement à la terre étant vecteur de sociabilité entre enfants et de lien avec la nature.

PROJETS

EDUCATION

Deux projets soumis par l'association Teriya ont retenu l'attention; il s'agit de la rénovation des blocs de latrines de l'ensemble scolaire de Flazambougou, com-



prenant deux seconds cycles et un premier cycle) et de la construction d'un bureau-magasin (bureau pour la direction et une réserve pour les fournitures et la documentation) pour la direction du premier cycle de Mancourani A ;

Le premier projet, sur le site emblématique pour Brive de Flazambougou, est validé, le second en cours d'analyse.

MAISON D'ARRET

Initiée par le Dr Sylvestre Guth dans les années 90, l'association a mené des actions au bénéfice des détenus (hygiène, alphabé-

tisation, alimentation et aide à la vie quotidienne).

En accord avec le régisseur et avec le soutien de l'éducateur, plusieurs actions vont être conduites : fournitures pour l'alphabetisation, TV, ballons.

MARAÎCHAGE

Le projet de maraîchage dans le village de Zandougoula est toujours en cours de préfiguration; l'emprise foncière, sur laquelle doit être réalisé le projet au profit d'une association féminine, est en discussion avec la mairie, le chef de village, Teriya et le chargé du projet.

HUMATEM

Un partenariat s'est noué avec Humatem, association intervenant dans le domaine de la maintenance biomédicale et la formation. Les deux biomédicaux de l'hôpital de Sikasso, Mah Rokiatou Ly et Boh Sangaré, ont bénéficié d'une formation en décembre 2022 à Sallanches, suivie d'un stage au service biomédical du CH de Brive. Une réactivation des échanges est en cours pouvant



aboutir à une amélioration des capacités et des moyens de ce service.

SANTE

Au CSCOM de Mancourani : aménagement d'une toilette dans le prolongement de la salle de repos, demande fortement relayée par l'association de gestion et Teriya; en effet le centre de santé ne dispose que de latrines extérieures.

Réalisation courant 2024.

Adieu à Pierre



Pierre Austruit, nous a quitté à l'âge de 85 ans. Professeur de sciences physiques, il avait de nombreux centres d'intérêt, dont la photo et le Mali. C'est à ce titre que l'association Brive-Sikasso tient à lui rendre un hommage appuyé. Avec Jeanne, son épouse, il a été un des acteurs de la coopération avec Sikasso, un « historique » pouvons-nous dire.



PROGRAMME F.H.F.

Le programme déjà évoqué entre les deux hôpitaux, sous l'égide et le concours financier de la Fédération hospitalière de France, se poursuit.

Après l'achèvement de l'axe 3 «qualité et sécurité de la prise en charge des patients au bloc opératoire », les deux formations

prévues dans l'axe 1 «aboutir à une réduction de la mortalité maternelle et néonatale», au bénéfice de 50 sages-femmes et infirmières obstétriciennes de l'hôpital et du CSRef ont eu lieu les 18, 19, 22 avril et du 6 au 17 mai.

Formations assurées selon un cahier des charges partagé par des médecins spécialis-

tes des deux établissements et évaluées au moyen de rapports de formation.

Les deux formations de l'axe 2 «contribuer à réduire la morbidité et la mortalité liées au diabète, à l'HTA et aux maladies cardiovasculaires» se dérouleront en juin 2024.

Nous reviendrons plus en détails sur ce programme dans Tam Tam 35.



À BRIVE

VIE DE L'ASSOCIATION



Le samedi 18 novembre 2023, comme chaque année, Brive-Sikasso a participé au Festival de la Solidarité (Festisol) en tenant un stand d'artisanat malien. Il avait lieu cette année place Charles de Gaulle, à l'ombre de la Collégiale.

Les membres du conseil municipal des jeunes étaient aussi présents et collectaient du matériel scolaire.

L'animation était assurée par le groupe Sunu Diante que nous connaissons bien.



Le jeudi 1er février 2024, en liaison avec le cinéma "REX", l'association Brive-Sikasso organisait la projection du film "Tu mourras à 20 ans" du réalisateur Amjad Abu Alala.

Le nombreux public (une centaine de spectateurs) a apprécié une œuvre forte, belle et prenante.

DEUX STAGIAIRES SIKASSOIS AU CENTRE HOSPITALIER

Le Dr Soumaila Traoré et Madame Adjaratou Balo à Brive.

Du 9 mars au 6 avril, Soumaila et Adjaratou, surnommée Tiou Tiou, ont vécu au rythme de Brive, en semaine dans le service de gynécologie obstétrique du Centre Hospitalier de Brive et les week-ends à découvrir Brive, son patrimoine, ses environs, nos habitudes et notre gastronomie.

Séjour des plus féconds au plan professionnel puisque leur venue s'inscrivait dans le cadre du programme de coopération entre les deux hôpitaux, conçu avec la Fédération Hospitalière de France (FHF). Naturellement leurs compétences respectives s'accordaient parfaitement à l'axe 2 du programme « aboutir à une réduction de la mortalité maternelle et néonatale ».

Soumaila Traoré, docteur en médecine en 2007, titulaire d'un master 2 en épidémiologie, d'un DU en sénologie et d'un DES en gynécologie obstétrique, dirige ce service à l'hôpital de Sikasso depuis novembre 2017 et préside la commission médicale d'établissement.

Il a pu déployer ses aptitudes à l'organisation, à la précision, au travail en équipe, son sens aigu des relations humaines et approfondir ses connaissances dans le service dirigé par la Dr Chrystelle Mesnard au CH de Brive.

Ce qu'il traduit en ces termes à l'issue de son stage d'observation : « nous avons été très contents de passer ces moments avec vous ; nous vous remercions tous, toi, tes collègues et collaborateurs pour l'accueil, l'accompagnement, la disponibilité et le partage d'expérience. Recevez nos franches reconnaissances ».

Adjaratou Balo, maîtresse sage-femme, c'est-à-dire responsable de l'équipe de 17 sages-femmes que compte l'hôpital de Sikasso, est titulaire du diplôme de technicien supérieur de santé depuis 2008. Ses

domaines de compétences –responsable de la salle d'accouchement, pratiquante de l'école des mères, en charge du point focal planning familial- la désignaient en toute logique pour participer au stage au CH de Brive. Sa courtoisie, sa bienveillance et son expérience lui ont permis d'acquérir très rapidement la confiance et l'estime de ses collègues.

Elle exprime ainsi ses remerciements: « merci à tous très amicalement, pour tout ce que vous avez fait pour nous de loin et de près, salut à l'association Brive-Sikasso ».

Séjour encore plus novateur pour elle, riche de multiples découvertes et rencontres, puisqu'il s'agissait de son premier voyage en France et en Europe!

Un programme réussi grâce bien sûr et en premier aux stagiaires eux-mêmes, à l'implication de la direction de l'hôpital de Sikasso, à la grande sollicitude de l'ambassade de France, au soutien sans faille de la FHF, à l'engagement et à la pro activité de la direction du CH de Brive et du service de gynécologie obstétrique.

Brive-Sikasso remercie Adjaratou et Soumaila pour tout ce qu'ils ont apporté à Brive en terme de relations humaines, de richesse d'échanges et de partage de moments heureux.

I ni tché à eux deux.

